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москвичей приняли участие в общегородском субботнике 15 апреля. 
В ЦАО, помимо уборки территорий, установили 300 скворечников, 
из них 30 изготовили жители Басманного района — на стр. 4

метров — длина строящегося велопешеходного моста через Яузу. Мост 
станет частью концепции развития территории МГТУ им. Баумана. 
Главное украшение моста — смотровая площадка над водой.

количество муниципальных образований в России. 21 апреля 
отмечается День местного самоуправления. Об истории 
местного самоуправления и о том, чем может помочь жителям 
муниципальный депутат — на стр. 2

минут занимает теперь путь на трамвае от «Бауманской» 
до «Красносельской». Это связано с тем, что с 10 апреля отменили 
разворот автомобилей через пути возле дома 5, стр. 4, на Нижней 
Красносельской.

«умных» фонарей появится в Москве до конца этого года. 
Об особенностях этих осветительных приборов и сколько всего 
светильников освещают Москву, один из пяти самых светлых 
городов мира — на стр. 6

тонн гуманитарного груза по программе «Москва помогает» 
отправили с начала 2023 года жители столицы в новые регионы РФ. 
Об открытии штаба «Москва помогает» в Басманном районе читайте 
на стр. 4

лет назад отправились в путь по Москве-реке первые пароходы. 
Об истории речного флота столицы и о том, что готовят речники 
москвичам в новом летнем сезоне, читайте на стр. 6

лет московскому спорту исполняется в этом году. О том, как будет 
отмечаться этот юбилей, и о том, где узнать о возможностях 
для занятий спортом недалеко от дома — на стр. 7

рублей — такова стоимость часов, украденных уличной попрошайкой 
у водителя автомобиля на ул. Покровка. Пострадавший заявил, 
что злоумышленница его «загипнотизировала».

бриллиантовых тиар, 42 браслета, 255 брошей — лишь малая 
часть сокровищ, найденных во дворце Юсуповых в Большом 
Харитоньевском переулке. О тайнах дворца и о начале его 
реставрации — на стр. 8

БАСМАНКА В ЦИФРАХ

НОВЫЙ ШАРМ 
СТАРИННОГО 
РАЙОНА
Мэр Москвы Сергей Собянин на своем 
сайте рассказал о благоустройстве 13 улиц 
и переулков в районе МГТУ им. Баумана.

Планируется привести 
в порядок Бауманскую, 
2-ю Бауманскую, Малую 
Почтовую и Ладожскую 
улицы, Бригадирский, 
Старокирочный, 
Госпитальный, 
Денисовский, Малый 
Гавриков, Спартаковский, 
Гарднеровский переулки, 
Проектируемый проезд 
№ 1106 и Хомутовский 
тупик.

«Это важнейшая часть проекта развития 
Бауманского университета», — подчеркнул 
Сергей Собянин. В 2023–24 гг. по обоим бе-
регам Яузы будет построен новый кампус 
МГТУ им. Баумана. В декабре прошлого 
года уже открыли два первых корпуса. 
Строительство продолжается.

Прежде всего будут созданы комфортные 
условия для пешеходов: там, где возможно, 
расширят тротуары, высадят новые 
зеленые насаждения, будут организованы 
места отдыха. Благодаря новым энергосбе-
регающим светильникам станет светлее 
на улицах и в переулках. Появятся совре-
менные остановочные павильоны, более 
удобные парковки для автомобилистов.

Также запланировано заменить 
ограду и покрытие дорожек в сквере 
на Бауманской улице рядом со школой 
имени А. С. Пушкина.

Как пишет 
Сергей Собянин, 
«благоустройство 
оживит этот старый 
московский район 
и придаст новый шарм 
его многочисленным 
улицам и переулкам».

РАБОТА 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Председатель Совета депутатов му-
ниципального округа 
Басманный Виктор 
МЕЙЕР рассказал 
о решениях, при-
нятых депутатами 
на последнем заседа-
нии Совета, а также 
поделился новостями.

— Виктор Викторович, какие вопросы 
обсуждались на прошедшем заседании 
Совета депутатов?

— Было рассмотрено более двадцати 
вопросов, касающихся местного само-
управления, весьма содержательной 
стала дискуссия по поводу установки 
шлагбаума в квартале Доброслободской 
улицы. Депутаты комиссии по вопросам 
установки и функционирования огражда-
ющих устройств подготовили подробный 
отчет с учетом мнения жителей. В итоге 
установку шлагбаума не согласовали — 
большинство жителей были против 
по данным комиссии, и мы учли это 
в принятии решения.

Также на заседании Совета депутатов оз-
вучили свои отчеты о результатах работы 
в 2022 году Главы управы Басманного 
района, директор ГБУ «Жилищник 
Басманного района» и главные врачи 
районных поликлиник.

Новости — позитивные: все больницы 
района вышли из режима ковидных 
ограничений и работают в полную силу. 
А в поликлинике на Ладожской теперь 
можно сделать маммографию!

Еще мы разработали план проведения 
культурно-досуговых мероприятий 
в Басманном районе на ближайший 
период, приняли необходимые 
документы. По предложению профильной 
комиссии согласовали все заявки 
на летние кафе.

И хочу всех поздравить: ежегодно мы вы-
бираем почетных жителей района, в 2023 
году еще четыре жителя Басманки обрели 
памятный знак отличия!

— Вы — председатель призывной комис-
сии района, 1-го апреля начался весенний 
призыв. Где будут проходить службу 
наши призывники?

— В соответствии с Указом Президента 
стартовала весенняя призывная 
кампания, которая продлится до 15 июля 
этого года. Призванные на военную 
службу ребята в основном будут 
проходить службу в границах Западного 
военного округа. Единственное 
исключение составляют воинские части 
морского базирования.

Первое заседание призывной комиссии 
прошло в штатном режиме. Настроение 
у ребят бодрое, многие уже определились 
с родом войск и местом, где хотели бы 
проходить службу, мы учитываем 
их пожелания. Работа продолжается.

(Продолжение см. на стр. 3) 
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ПАМЯТНАЯ ДАТА

21 апреля 2023 года уже в десятый раз 
отмечается День местного самоуправле-
ния, установленный Указом Президента 
Российской Федерации. Как говорится 
в этом документе, новая дата вводится 
в календарь «в целях повышения роли 
и значения института местного самоуправ-
ления, развития демократии и граждан-
ского общества».

Дата 21 апреля была 
выбрана потому, что в этот 
день (по старому стилю) 
в 1785 году Екатерина II 
подписала «Грамоту 
на права и выгоды городам 
Российской Империи».

Именно эта «Грамота» положила начало 
развитию российского законодательства 
о местном самоуправлении. При её под-
готовке были использованы материалы 
Уложенной комиссии, Цеховой устав, Устав 
благочиния, Учреждение для управления 
губернией, а также чужеземные образцы — 
шведский Цеховой устав и прусский 
Ремесленный устав. «Жалованная грамота 
городам» (так вкратце называли документ) 
закрепила за городским населением единый 
сословный статус — городские обыватели.

Городские обыватели и городские жители 
были совершенно разными понятиями. 
Городские обыватели разделялись на 5 
сословных групп: почётные граждане; 
купечество; мещане, или посадские; 
ремесленники, или цеховые; рабочие люди. 
Все они могли участвовать в городских 
выборах и заниматься управлением городом. 
При этом лица дворянского или духовного 
звания могли нести различные повинности 
в пользу города, но правом участия в город-
ском управлении не пользовались!

В 1864 году, при Александре II, было издано 
«Положение о земских учреждениях» — появи-
лись выборные губернские и уездные земские 
собрания, которые заведовали местными 
хозяйственными делами. Органами город-
ского самоуправления в Российской империи 
с 1870 года стали городские думы и управы.

После революции 1917 года и образования 
СССР институт народных избранников — 
депутатов — также существовал, но носил 
скорее формальный характер, а структура 
самоуправления была запутанной: разными 
вопросами местного значения занимались 
предприятия, учреждения, выборные 
местные советы, партийные органы. 
Развитие самоуправления в нашей стране 
возобновилось в 1993 году, после принятия 
Конституции Российской Федерации, 
и продолжается в настоящее время.

2121
АПРЕЛЯ

ДЕНЬ МЕСТНО
ГО 

САМОУПРАВЛ
ЕНИЯ

ГРАФИК ПРИЁМА ДЕПУТАТОВ
Муниципальный депутат — самый доступный для жителей представитель местного 
уровня власти. Именно он помогает достучаться до всех, кто вам может понадобиться, 
ведь депутат может направить запрос, и на него ДОЛЖНЫ будут 
ответить. Обращаться к муниципальному депутату зачастую самый 
короткий путь решения всех вопросов, связанных с жизнью района.

График приёма населения депутатами Совета 
депутатов муниципального округа Басманный

Согласно Конституции Российской Федерации:

•  органы местного самоуправления не вхо-
дят в систему органов государственной 
власти;

•  структура этих органов определяется 
населением самостоятельно;

•  изменение границ территорий, в рамках 
которых осуществляется местное 
само управление, допускается с учётом 
мнения проживающего здесь населения;

•  органы местного самоуправления 
самостоятельно управляют муници-
пальной собственностью, формируют, 
утверждают и исполняют местный 

бюджет, устанавливают местные налоги 
и сборы;

•  депутатами органов местного само
управления могут стать любые жители, 
которые стремятся изменить жизнь 
своих районов к лучшему.

Главная цель местного самоуправления — 
улучшение жизни населения. Местное 
самоуправление признаётся, гарантируется 
и осуществляется на всей территории нашей 
страны, в основном через муниципалитеты.

На данный момент 
в России свыше 23 тыс. 
муниципальных 
образований, в которых 
работают более 340 тыс. 
человек.
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«ПРИВЕТСТВУЮ 
ЛЮБЫЕ ФОРМЫ 
ОБЩЕНИЯ 
С ЖИТЕЛЯМИ»
О том, зачем депутату соцсети, когда 
начнутся занятия проекта «Московское 
долголетие» в Саду им. Баумана, что делать, 
если соседи захламляют лестничную клетку, 
и можно ли решить проблему с шумом 
по ночам, если под домом проходит те-
плотрасса, мы поговорили с муниципальным 
депутатом, руководителем ТЦСО Басманного 
района Ириной АБАЕВОЙ.

— Ирина Валерьевна, как вы считаете, 
депутатам нужно вести соцсети 
и публичные каналы?

— Это один из современных и доступных 
видов коммуникации, а я приветствую 
любые формы общения с жителями и хочу 
быть в курсе происходящего в районе. 
Изучаю социальные сети, районные группы, 
анализирую проблемы жителей. На мой 
взгляд, это необходимо делать: если люди 
пишут в соцсетях о своей проблеме — это 
просьба о помощи, и просьба публичная, 
которую нельзя игнорировать.

Регулярно и сама 
выкладываю отчеты 
о депутатской работе 
на своих страницах 
вКонтакте и в Telegram: 
люди должны понимать, 
как я могу им помочь.

Жители обращаются и по вопросам благоу-
стройства дворов, по капитальному ремонту 
МКД, за разъяснениями по ЖКХ, по вопросам 
организации досуга. Что-то удается решить 
сразу на месте, так тоже бывает, решение 
других вопросов требует времени…

Например, зимой ко мне обратился житель 
Басманного, ветеран Великой Отечественной 
войны Геннадий Иванович Никулин, 
проживающий в доме на Большой Почтовой 
улице — его квартиру затопило.

Вместе с представителями управы немед-
ленно отправились «на адрес», составили 
смету и начался ремонт — в мае будет 
завершен.

— Какие еще обращения у вас в работе 
на данный момент?

— В марте обратилась жительница дома 
34 / 20 по Бауманской улице с жалобой на гул 

в квартире: люди живут на первом этаже, 
а под домом проходит теплотрасса, они 
не могли спать по ночам из-за постоянного 
гула. Собрали комиссию, пригласили управу 
района, ГБУ «Жилищник» и представителей 
ПАО МОЭК, спускались в подвал, 
производили необходимые замеры…

Совместными усилиями проблему удалось 
решить, люди, наконец-то, могут спокойно 
спать. Считаю это нашей общей победой!

Практически каждую неделю обхожу свой 
район вместе с коллегами, то это инспекция 
детских площадок на предмет безопасности, 
то осмотр нового дома. Знакомлюсь с жите-
лями, задаю вопросы, обращаю внимание 
на все сигналы и незамедлительно беру 
в работу. Недавно вот поступила жалоба 
на захламление мест общего пользова-
ния в коммунальной квартире — вместе 
с инспектором МЧС приехали, осмотрели 
квартиру, провели профилактическую беседу 
с жильцами, подробно разъяснили, почему 
нельзя устраивать свалку в местах общего 
пользования — хранить мебель и велосипеды, 
бутылки с горючими жидкостями, почему 
нельзя перекрывать выходы из дома. Люди 
об этом не думают даже. Все это надо объяс-
нять. И это тоже часть моей работы.

Всегда лично контролирую 
все этапы выполнения 
работ по обращениям 
жителей и могу найти 
убедительные аргументы 
для тех, кто отвечает 
за их исполнение.

— Вы не только муниципальный депутат, 
но и заведующая филиалом ТЦСО Басманного 
района. Когда стартуют занятия проекта 
«Московское долголетие» и где они будут 
проходить?

— Для москвичей старшего возраста в мае 
стартует летний сезон проекта «Московское 
долголетие». В этом году общение и ЗОЖ — 
две главные темы встреч, традиционно 
занятия будут проходить на свежем воздухе 
и на уже знакомых и любимых басманцами 
площадках, например, в Саду им. Баумана. 
Приглашаю жителей старшего возраста 
присоединиться к нам!

Записаться для участия в проекте 
«Московское долголетие» можно в нашем 
районном Центре социального обслуживания 
«Басманный», по адресу: ул. Бауманская, 
д. 36 стр. 2.

Связаться с Ириной Абаевой 
можно по телефону 
+7(916)777-88–45 
Или отправить сообщение 
в соцсетях

РАБОТА 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
(Окончание. Начало см. на стр. 1)

— После осмотра реновационного дома  
на Бакунинской вы написали восхищенный 
пост в своем Telegram-канале, а сколько 
людей туда планируют переехать и когда? 

— В новый дом на Бакунинской, 60/2, перее-
дут более 240 человек из домов на Большой 
Почтовой, 61-67, строение 1, Бакунинской, 
77, строение 3. 

Заселение началось 31 марта, это уже вто-
рой дом в Басманном районе, построенный 
по программе столичной реновации. В раз-
ноуровневом доме — два подъезда и 136 
квартир: 38 однокомнатных, 80 двухкомнат-
ных, 16 трехкомнатных и две четырехком-
натные. Я посетил одну четырехкомнатную 
квартиру: отделка выполнена «под ключ», 
можно заходить и жить, нет только мебели. 
Комнаты большие, 2 санузла, 2 кладовые. 
Отделка достойная!

На первом этаже дома в будущем разме-
стятся кафе и магазины, а пока там открыт 
ситуационный центр для жителей, где 
можно получить ответы на все вопросы.  
А если какой-то вопрос не решается — свя-
зывайтесь со мной!

ГРАФИК ПРИЕМА ЖИТЕЛЕЙ: 
Каждый вторник с 10:00 до 12:00  
ул. Новая Басманная, д. 37, стр.1, ком. 125

Связаться с Главой 
муниципального округа 
Басманный можно по 
телефону: 8(495) 632-13-71 
или написать сообщение  
в соцсетях 

Из Telegram-канала депутата Совета депутатов Басманного района 
Юлии ФОМИЧЕВОЙ

ПОМОЩЬ С ЭЛЕКТРОКОЛЯСКОЙ
Провела встречу с жителем улицы Покровка. 
Он обратился с просьбой оказать содействие 
в предоставлении электроколяски для 

дочери с диагнозом рассеянный склероз. 
Готовлю обращение и надеюсь, что Юрию 
Григорьевичу помогут.

Из Telegram-канала депутата Совета депутатов Басманного района 
Ивана МЕЛЬНИКОВА 

ПОЖЕЛАНИЯ ЖИТЕЛЕЙ УЧТЕНЫ
В доме №3Б, стр. 1, на Садовой-Черногрязской 
полным ходом идет капитальный ремонт, 
и мы встретились с жителями дома, чтобы 
обсудить рабочие моменты. Основной темой 
разговора стал вопрос о замене систем 
электроснабжения в доме. По проекту, ввод 
электрического кабеля предусмотрен через 
главные подъезды, однако жители не хотят 
портить исторический вид дома, поэтому 
попросили проводить работы со стороны 
запасных выходов.

На встрече присутствовали 
представители технадзора, 
управы, подрядчики  
и старшая по дому вместе  
с жителями. 

Собрание прошло продуктивно, в резуль-
тате в журнал авторского надзора были 
внесены необходимые коррективы. Все 
стороны заинтересованы в том, чтобы 
капитальный ремонт был завершен в срок. 
Подрядчик обещает внести изменения 
в проект и провести работы по замене 
системы электроснабжения и вводных авто-
матов ВРУ с учетом пожеланий жителей.

Из Telegram-канала депутата Совета депутатов Басманного района Александра 
ЛИКУТОВА 

ОСТАНОВКА НА РАЗГУЛЯЕ

Вместе с коллегами Вероникой Бондарь, 
Еленой Лактионовой, общественным совет-
ником Екатериной Родиной и помощником 
депутата МГД Магомета Яндиева Евгением 
Климовым провели две встречи с жителями 
района. 

Обсудили исчезновение в результате 
прошлогоднего благоустройства остановки 
с площади Разгуляй, точнее, сама оста-

новка есть, но она не работает. И если от 
прогулки в такую погоду до следующей 
остановки электробуса (а это примерно 700 
метров) мы получили удовольствие, то зи-
мой пожилым людям или мамам с детьми 
этот маршрут дается нелегко. 

Надеемся на помощь 
Магомета Яндиева  
в привлечении ЦОДД  
и Дептранса к решению 
вопроса.
Потом зашли во двор между Новой Басманной 
и 1-м Басманным переулком. Двор карди-
нально облагородили, жители довольны, но 
есть нюанс: из восьми новых красивых мачт 
освещения фонарь не горит ни на одной, хотя 
в официальном письме было обещано все 
устранить до 31.12.2022. Прошло 3 с лишним 
месяца, пока по-прежнему темно…

ДЕПУТАТСКИЙ TELEGRAM-КАНАЛДЕЖУРНЫЙ ДЕПУТАТ

СОВЕТ ДЕПУТАТОВ

В новом доме на Бакунинской
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8 апреля в самом центре Москвы — 
на Маросейке — задержали аниматора, 
который предлагал прохожим за деньги 
сфотографироваться с совой неясытью. 
Неясыть — редкая в нашем городе птица 
и внесена в Красную книгу Москвы, а по-
тому их отлов и содержание в неволе строго 
регламентируются законодательством. 
Подтверждающих документов мужчина 
предоставить не смог. Более того, при ос-
мотре птицы было обнаружено, что у совы 
повреждено оперение и отсутствовали 
перья на хвосте.

«Басманная межрайонная 
прокуратура совместно 
с Департаментом 
природопользования 
и охраны окружающей 
среды Москвы 
выявила факт 
жестокого обращения 
с животным», — говорится 
в сообщении столичной 
прокуратуры.

Против мужчины завели уголовное дело 
о жестоком обращении с животным (ст. 245 
УК РФ).

И это далеко не первый случай. Только 
в этом году уже было несколько инцидентов 
в разных районах центра города. Именно 
серых неясытей чаще всего используют 
фотоживодеры в своих коммерческих 
целях, поскольку птенцов этих птиц проще 
похитить. А ведь для сов нахождение 
на оживленной уличной магистрали — 
большой стресс. При этом снег или дождь 

становится дополнительным негативным 
фактором для птиц, которые в дикой при-
роде нашли бы укрытие.

ЧТО ГОВОРИТ ЗАКОН

Порядок защиты краснокнижных животных 
регулируется рядом законодательных актов 
РФ, среди которых одними из ключевых 
являются федеральные законы «Об охране 
окружающей среды» и «О животном мире». 
Согласно им, оборот диких животных 
из Красной книги допускается в исключи-
тельных случаях: для этого необходимо 
получить лицензию в Федеральной службе 
по надзору в сфере природопользования.

А в ст. 60 закона «Об охране окружающей 
среды» прямо запрещается деятельность, 
ведущая к сокращению численности редких 
растений, животных и других организмов.

За незаконный оборот 
краснокнижных 
видов граждан могут 
привлекать к уголовной 
или административной 
ответственности.

При этом в Уголовном кодексе РФ за не-
законное приобретение, перевозку, 
пересылку и продажу особо ценных диких 
животных предусмотрена ответственность 
в виде обязательных (до 480 часов), или ис-
правительных (до 2 лет), или принудитель-
ных (до 3 лет) работ, либо штраф (до 1 млн 
руб.). 
КоАП РФ за уничтожение редких животных 
предусматривает штраф от 2,5 тыс. руб. 
для физических и до 1 млн руб. для юриди-
ческих лиц.

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ

«БЕЗ ВНИМАНИЯ НИКТО ИЗ НАШИХ 
ВЕТЕРАНОВ НЕ ОСТАЕТСЯ»
27 марта состоялась встреча предсе-
дателя Совета ветеранов ЦАО Евгения 
Бабенко с председателем Совета ветеранов 
Басманного района и представителем Совета 
ветеранов города Геленджик, по итогу кото-
рой был намечен обширный 
план совместной работы. 
Об этом в своих соцсетях 
сообщила председа-
тель Совета ветеранов 
Басманного района, 
муниципальный депутат 
Елена ЛУКИНОВА.

— Елена Николаевна, о чем шла речь 
на встрече?

— Мы начали совместную подготовку 
к празднованию 78-й годовщины Победы 
в Великой Отечественной войне.

26 апреля вместе 
с Советами ветеранов 
Геленджика, ЦАО 
Москвы, Басманного 
района и белорусского 
города Витебска будет 
проведена грандиозная 
патриотическая акция 
на трех площадках.

Это Поклонная гора, площадь Ц. Л. Куникова 
и культурный центр Посольства Республики 
Беларусь. Акция посвящена Героям Советского 
Союза Георгию Никитичу Холостякову — ви-
це-адмиралу, уроженцу Белоруссии, и Цезарю 
Львовичу Куникову — легендарному командиру 
десантного отряда, захватившего плацдарм 
«Малая земля». Цезарь Львович Куников 
в 1943 году скончался от ран в эвакогоспитале 
в Геленджике. На празднование придут вете-
раны и жители района, юнармейцы, кадеты, 
школьники. Мы готовим к подписанию трёх-
сторонний договор о сотрудничестве.

Также по инициативе Совета ветеранов 
Басманного района будет высажена сирень 
у памятника героям 7-ой Бауманской стрел-
ковой дивизии народного ополчения на 242-м 
километре Минского шоссе и на Аллее 
памяти на Богородицком поле под Вязьмой, 
где шли ожесточенные бои.

А 3 февраля, в день 80-летия высадки десанта 
морских пехотинцев-куниковцев, мы 
провели патриотическую акцию на площади 
Ц. Л. Куникова, одного из значимых мест 
нашего района.

— Продолжаются ли встречи 
со школьниками «В гостях у ветеранов»?

— Конечно! Ветераны проводят беседы 
и «Уроки мужества» в школах района и при-
нимают в своих первичных организациях 

маленьких гостей с концертами. Стало доброй 
традицией в Совете ветеранов устраивать 
смотры-конкурсы детских рисунков и поделок.

На встречах «В гостях 
у ветеранов» школьники 
и дошколята поют вместе 
со старшими песни, 
читают стихи пожилым 
людям и за чаем слушают 
их увлекательные 
рассказы.

Да и не только школьники! Студенты ВШЭ ре-
гулярно нас навещают, поздравляют со всеми 
праздниками, дарят подарки… Без внимания 
никто из наших ветеранов не остается.

— Сколько людей сегодня на попечении 
у Совета ветеранов Басманного района?

— На данный момент у нас на учёте 7046 
человек. Это ветераны и участники ВОВ, 
блокадники, ветераны труда и другие 
категории граждан. Чтобы встать на учёт 
в Совет ветеранов, необходимо обратиться 
в первичную организацию по месту постоян-
ной регистрации. Таких организаций у нас 
в районе — шестнадцать.

Связаться с Еленой Лукиновой можно: 
по телефону: +7 (495) 632–13–71 
или электронной почте: mun109@mail.ru

 
Личный прием: каждый 
вторник с 11:00 до 15:00 
по адресу: ул. Новая 
Басманная, д. 37, стр. 1

НА 
БАКУНИНСКОЙ 
ОТКРЫЛСЯ 
ШТАБ ПО СБОРУ 
ГУМАНИТАРНОЙ 
ПОМОЩИ
Орган управления создан для помощи жи-
телям новых российских регионов. Он 
расположен на Бакунинской ул., д. 100, стр. 
6, на территории храма Святителя Николая 
Мирликийского в Покровском. 

«С начала 2023 года из столицы отправили 
более 80 тонн гуманитарного груза для жи-
телей новых регионов РФ. Всего же за время 
работы штабов необходимые людям вещи 
отправили уже 73 раза», — рассказала пред-
седатель Комитета общественных связей 
и молодежной политики Москвы Екатерина 
Драгунова.

Штаб на Бакунинской открыт ежедневно. 
Вход на территорию храма — через главные 
ворота, со стороны Рабфаковского переулка. 
Можно сориентироваться по указателю 
«Москва помогает».

ВСТРЕЧАЕМ 
ВЕСНУ 
ДОБРЫМИ 
ДЕЛАМИ

В Москве появилось больше домиков для 
птиц. Многоголосое племя скворцов, 
свиристелей, синичек, воробьев и даже 
одичавших попугаев (а в ЦАО кто только не 
летает по улицам) «переехали по программе 
реновации» в новые жилища. 15 апреля на 
общегородском субботнике больше трех 
сотен скворечников обрели постоянную 
прописку на улицах Москвы.

Тридцать новых скворечников, сделанных 
руками детей и взрослых Басманки, были 
развешаны во дворах и парках столицы во 
время этого мероприятия.

Всю первую половину апреля в ГБУ «Центр», 
который запустил акцию «300 сквореч-
ников ЦАО», проходили обучающие 
мастер-классы. На них и взрослые, и дети 
вырезали, раскрашивали заготовки и соби-
рали деревянные птичьи домики.

«Встречаем тёплые дни добрыми делами», 
— написал в своем Telegram-канале муници-
пальный депутат района Иван МЕЛЬНИКОВ, 
побывавший на мастер-классе и выложив-
ший подробный фотоотчет о 
том, как создавались басман-
ские скворечники.

Фотоотчет можно 
посмотреть по ссылке 

300 СКВОРЕЧНИКОВ ЦАОМОСКВА ПОМОГАЕТ

КУДА ОБРАЩАТЬСЯ
ТЕЛЕФОН ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ +7(495)777-77-77 или ЗВОНИТЕ НАПРЯМУЮ В ПОЛИЦИЮ.

ЗАКОН

В БАСМАННОМ РАЙОНЕ  
ЗАДЕРЖАЛИ ФОТОЖИВОДЕРОВ
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#СПАСИБО ДВОРНИКАМ

ЧИСТЫЙ ГОРОД
Москва прихорашивается к Первомаю. 
Прошел общегородской субботник, на ко-
торый вышли неравнодушные к родному 
городу москвичи, коммунальные службы 
продолжают отмывать от скопившейся 
за зиму грязи фонтаны, остановки, па-
мятники, эстакады, тоннели, городские 
сооружения.

Мы часто по привычке 
поругиваем наших 
дворников: то тротуары 
и дорожки не очищены, 
то шум от работ по ночам… 
и редко вспоминаем о том, 
что при катастрофической 
нехватке дворников — 
а городу их не хватает  

около полутора тысяч — 
Москва все равно остается 
одной из самых чистых 
столиц мира. И это 
при наших-то очень 
непростых погодных 
условиях!

Поэтому давайте скажем «Спасибо» нашим 
дворникам и коммунальным службам, 
в соцсетях даже запустили флэшмоб с таким 
хэштегом. А Telegram-канал «Басманный» 
предлагает подписчикам присылать 
в комментариях адреса зданий района, фасады 
которых нуждаются в промывке, чтобы помочь 
коммунальщикам определиться с фронтом 
работ. На этих снимках — здания в Басманном 
районе, которые уже сверкают чистотой.

Видео промывки фасадов 
зданий и другие ролики, 
снятые жителями о работе 
коммунальщиков района, 
можно посмотреть 
в Telegram-канале 
«Басманный» по хэштегу 
#СпасибоДворникам 

НОВОСТИ ЖКХ

СЧИТАЕМ  
ПО-НОВОМУ
В марте Правительство Российской 
Федерации скорректировало порядок 
перерасчета расходов на оплату 
общедомовых коммунальных услуг (ОДН).

Раньше жители оплачивали общедомовую 
коммуналку по нормативу или 
среднемесячному объему потребления, 
и раз в год УК (ТСЖ, кооператив) 
проводили перерасчет. Сумма перерасчета 
выставлялась в первом квартале года, следу-
ющего за расчетным годом.

Теперь сумма перерасчета 
будет выставляться 
равными долями в течение 
года, следующего 
за расчетным годом.

Но это — не самое главное. Есть более 
существенный момент. Изменились 
методы расчета нормативов на ОДН: 
расходы на уборку, горячую и холодную воду, 
а также электричество и отопление общих 
пространств — лестничных площадок, 
подъездов и лифтов. Раньше их можно 
было оплачивать либо по фактическому 
потреблению, либо по нормативам. Если 
расходы превышали установленную норму, 
излишки оплачивала управляющая компания 
(у нормативов был «потолок», выше которого 
сумма начислений быть не могла).

Существовавший ранее «потолок» 
для нормативов по ОДН отменили, 

а расходы возложили на собственников 
квартир. Для тех, кто и раньше платил 
по факту, ничего не изменится. А вот тех, 
кто платил по норме, ждет сюрприз: может, 
приятный, а может, и нет.

Чтобы избежать серьезной переплаты 
за ОДН, собственникам жилья надо 
следить за работой управляющих 
компаний. Капающий в подвале дома кран 
или лампочки в подъезде, которые горят 
круглые сутки, — все это будет аукаться 
жильцам.

И вот еще что.

В ходе недавнего визита 
в Тульскую область 
Президент России 
Владимир Путин 
заявил, что ближайшая 
индексация ЖКХ (которая 
по сложившейся традиции 
обычно проводится 
каждые шесть месяцев) 
передвинута на 1 июля 
2024 года.

ЗАБЛОКИРОВАН 
ВЫЕЗД –  
ЧТО ДЕЛАТЬ?
Стандартная, увы, ситуация — подходишь 
к своей припаркованной машине, а выезд 
заблокирован другим автомобилем, 
при этом ни самого автовладельца, 
ни телефона для связи с ним — нет. 
Как быть?

Пользователи платформы «Электронный 
дом» могут связаться с автовладельцами, 
даже не имея их контактов. Достаточно 
зайти в раздел «Мои соседи» и нажать 
кнопку «Связаться с владельцем 
транспортного средства».

Дальше надо вбить номер автомашины, — 
и ее владельцу придет push-уведомление 
с просьбой убрать транспортное средство.

Чтобы соседи тоже могли с вами также 
связаться, воспользуйтесь — в разделе 
«Мой транспорт» — кнопкой «Добавить 
транспортное средство».

 Откроется специальная форма, в которой 
надо указать серию и госномер своего 
автомобиля.

В разделе «Транспорт» 
отображается 
информация обо 
всех транспортных 
средствах, добавленных 
в «Электронном 
доме» или в разделе 
«Транспорт» единого 
личного кабинета  
на MOS. RU.

ПРАКТИКУМ

Садовая-Черногрязская, 3Б.

Площадь Мясницких ворот, 1930 год.

Садовая-Черногрязская, 13/3. Внешняя сторона Садового кольца, 2023 год.
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НОЧЬ. УЛИЦА. 
ФОНАРЬ. 
НО НЕ ПРОСТОЙ, 
А УМНЫЙ!
У них есть функция автоматического 
отключения питания, защита от скачков на-
пряжения и возможность индивидуального 
управления. А основная особенность таких 
осветительных приборов в том, что ими 
можно управлять дистанционно.

Более 60 000 «умных» 
фонарей появится 
в Москве до конца этого 
года, а их общее число 
в столице достигнет почти 
320 тысяч.

По словам заместителя Мэра Москвы 
по вопросам ЖКХ и благоустройства 
Петра Бирюкова, город ведет большую 
планомерную работу по внедрению совре-
менных технологий в сфере управления 
жилищно-коммунальным хозяйством. 
Одним из таких новшеств как раз и стали 
«умные» фонари со специальными 

контроллерами, с 2018 года устанавлива-
емыми в новые и уже имеющиеся опоры 
освещения.

Контроллеры представляют собой не-
большие платы, передающие сигнал 
в центр управления сетями. «Благодаря 
им, специалисты могут в круглосуточном 
режиме дистанционно управлять городским 
освещением, в том числе регулировать 
яркость, проверять напряжение, контроли-
ровать, горит фонарь или нет», — рассказал 
Петр Бирюков. Данные о неработающем 
светильнике сразу же поступают к диспет-
черу, и на место оперативно направляется 
аварийная бригада.

В ближайшие пять лет все 
уличные фонари в городе 
будут оборудованы 
контроллерами, то есть 
станут «умными».

Обычное световое оборудование работает 
по графику, а оснащенное специальными 
датчиками учитывает не только график, 
но и реальную освещенность в конкретном 
месте. Например, если на улице пасмурно 
и интенсивность естественного света падает 
до отметки в 30 люкс, датчик отправляет 
на пульт диспетчера сообщение, что нужно 
включить наружное освещение раньше 
положенного времени.

Помимо удобства 
в установке 
и эксплуатации 
и качественного 
освещения, «умные» 
фонари также очень 
экономичны. Они 
потребляют в два раза 
меньше электроэнергии, 
чем старые, а прослужат 
примерно 50 000 часов.

Параллельно идет работа по оборудованию 
опор освещения радиометками для сбора 
сведений о светильниках. В этом году будет 
установлено почти 85 тысяч беспроводных 
идентификаторов. Благодаря им специали-
сты могут быстро уточнить дату установки 
и последнего ремонта фонаря, а также 
узнать, из какого материала он изготовлен.

Добавим, что Москва (наряду с Токио, 
Лондоном, Парижем и Нью-Йорком) входит 
в пятерку самых освещенных городов мира. 
Всего в нашей столице свыше миллиона 
светильников: из них 730 тысяч относятся 
к наружному освещению и более 300 тысяч — 
к архитектурно-художественной подсветке.

«Контора сим честь 
имеет объявить, что 29 
сего апреля в 10 часов 
утра пароход отправится 
из Москвы в Нижний 
Новгород, а потому 
принимаются пассажиры 
и кладь всякого рода во все 
места, лежащие по течению 
рек Москвы и Оки», — 
говорилось в объявлении.

До революции строились плотины и шлюзы, 
которые позволяли проходить судам с осад-
кой до 90 см, в 1930-е был построен канал им. 
Москвы, что повышало важность Москвы-
реки как артерии для грузоперевозок. В годы 
Великой Отечественной войны столичные 
пароходы эвакуировали жителей и технику, 
в послевоенный период в Москву по реке вво-
зили все ту же технику и материалы для вос-
становления города и промышленности.

Сегодня транспортная функция Москвы-
реки, конечно, не таких масштабов: в сутки 
по Москве-реке проходят 2–3 судна, которые 
перевозят нерудные природные материалы, 
щебень и уголь для ТЭЦ. Но все же столичный 
речной флот развивается и все больше воспри-

нимается москвичами как способ провести вы-
ходные или устроить романтическое свидание.

Москвичи и туристы любят прогуляться 
на теплоходе и полюбоваться красивыми ви-
дами центральной части города. А компании 
предлагают самые разные варианты провести 
время на воде — от недорогих обзорных экс-
курсий до настоящего круиза с музыкальной 
программой (да, уплыть в круиз можно прямо 
из столицы — например, в Санкт-Петербург).

Есть и более редкая, 
но по-настоящему 
уникальная возможность 
совместить приятное 
(прогулку на теплоходе) 
с… приятным — 
выездной церемонией 
бракосочетания! Это 
станет возможным 
благодаря пятому сезону 
городского проекта «Новые 
адреса счастья», который 
открылся 22 апреля.

Именно в этот день 50 пар смогли отправиться 
на пяти теплоходах от набережной Тараса 
Шевченко и заключить брак прямо на борту!

Кстати, в 2020 году в День города свадьбу 
впервые сыграли в отреставрированном 
Северном речном вокзале — одном из самых 
красивых объектов Московского речного 

пароходства! Если вы еще там не были — 
обязательно посетите, тем более, что вокруг 
этого сооружения существует много легенд, 
одна из которых — о звезде, венчающей 
27-метровый шпиль. Звезда была изготов-
лена в 1935 году на 81-м Московском заводе 
им. Молотова. У нее была сестра-близнец 
на Спасской башне. Вот эту самую звезду 
с Кремля сняли в 1937 году, черед полгода по-
сле открытия Речного вокзала, что породило 
легенду о том, что звезда на Северном вок-
зале — та же, что венчала Спасскую башню.

Но и у самого Северного речного вокзала 
скоро появится брат — Южный речной порт 
откроется после реконструкции уже к началу 
навигационного сезона-2023.

ТРАНСПОРТ

ПО МОСКВЕ 
НА КОРАБЛЕ
24 апреля начнется летняя навигация 
по Москве-реке, готовятся к открытию 
44 городских причала. В этом году 
дата юбилейная — первые пароходы 
по Москве-реке отправились в путь 
165 лет назад, в 1858 году. За год 
до этого житель города Касимова 
Геннадий Львов подал проше-
ние об организации движения 
судов по Москве, Оке и Волге. 
И год спустя в газете «Ведомости 
Московской городской полиции» 
было опубликовано объявление, 
которое положило начало новому 
виду транспорта в Москве:

ОГНИ МОСКВЫ

Аналоговый пульт освещения.
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Совет депутатов муни-
ципального округа 
Басманный поздравляет 
коллегу, депутата 
Анастасию БУСЫГИНУ 
с присвоением ей 
почетного звания 
«Заслуженный артист 
Российской Федерации»!

Анастасия Владимировна Бусыгина служит 
в Театре Российской Армии, снялась в более 
чем тридцати фильмах и сериалах. В Совете 
депутатов Анастасия Бусыгина работает 
в Комиссии по вопросам социальной поли-
тики и культурно-массовой работе. А в своем 
Telegram-канале и в нашей газете она ведет 
рубрику #МемориалБасманки, в которой рас-
сказывает о мемориальных досках, установ-
ленных на домах нашего района. И людях, 
которые здесь жили.

ФУРМАННЫЙ 
ПЕРЕУЛОК, 6
В этом доме с 1903 по 1933 год жил 
Аполлинарий Васнецов, художник, брат 
Виктора Васнецова. Квартира художника 
стала мемориальным музеем, а та, что напро-
тив, выкуплена государством и превращена 
в выставочное пространство.

Аполлинарий Михайлович Васнецов родился 
в 1856 года в Вятской губернии в семье 
священника. Учился в Вятском духовном учи-
лище, но его, как и старшего брата, влекла 
живопись.

В 1872 году Аполлинарий отправился к брату 
в Петербург. Там с ним занимались такие 
художники, как Поленов, Репин, Максимов, 
и, конечно, сам Виктор Васнецов.

Молодой человек решил, что не будет посту-
пать в Академию художеств, он успешно сдал 
экзамен на звание народного учителя и уехал 
в Вятскую губернию. Он надеялся, что будет не-
сти пользу крестьянам, просвещая их. Но его на-
дежды разбились при столкновении с суровой 
реальностью. Крестьяне не понимали его, а он 
их. Аполлинарий уехал к брату в Москву и снова 

погрузился в живопись. Признанием таланта 
младшего Васнецова стала покупка Павлом 
Третьяковым его картины «Серый день».

1890-е годы были для Аполлинария Васнецова 
плодотворными и успешными. Его уже 
воспринимали как самостоятельного худож-
ника, а не просто брата Виктора Васнецова. 
И если Виктора Васнецова влекли русские 
былины и сказки, то Аполлинарий мечтал 
показать красоту старинной Москвы.

Он участвовал в раскопках, лазил по чер-
дакам и подвалам старых домов и даже 
поднимался на воздушном шаре, чтобы 
сделать рисунки Москвы с высоты птичьего 
полета. Он создал Комиссию по изучению 
старой Москвы. Но в 1918 году Комиссию рас-
пустили, а Аполлинария Васнецова изгнали 
из Московского училища живописи.

Васнецов стоически переносил перемены. 
Интересно, что революцию он принял. 
Из-за своих взглядов он даже ссорился 
со старшим братом. Но, наблюдая за проис-
ходящим в стране, Аполлинарий изменил 
мнение. А когда в 1931 году он узнал, что со-
бираются сносить Храм Христа Спасителя, 
то оказался единственным художником, 
публично выступившим против бесчинства.

Последние годы жизни Аполлинария 
Михайловича Васнецова прошли в изучении 
прошлого Москвы. Он умер в 1933 году в воз-
расте 76 лет. Похоронили его на Введенском 
кладбище рядом со старшим братом.

Вот такие люди жили в нашем районе!

#МемориалБасманки  
читайте по ссылке 
в Telegram-канале 
Анастасии Бусыгиной

АПРЕЛЬ 
В БИБЛИОТЕКАХ 
НАШЕГО РАЙОНА
Старые словари определяют библиотеки 
как «учреждения, собирающие и осущест-
вляющие хранение произведений печати 
и письменности для общественного 
пользования». Но в наши дни библиотеки 
стали еще и образовательно-досуговыми 
центрами. Здесь мы рассказываем о том, 
что предлагают москвичам крупнейшие би-
блиотеки Басманного района в этом месяце.

БИБЛИОТЕКА №19 
ИМ. Ф. М. ДОСТОЕВСКОГО

Чистопрудный бульвар, дом 23, корп. 1
Тел.: +7 (495) 917–33–61
Пн.: выходной
Вт.-Сб.: 10:00–22:00
Вс.: 10:00–20:00
Санитарный день: последний вторник 
месяца

РАСПИСАНИЕ БЛИЖАЙШИХ 
МЕРОПРИЯТИЙ:

19, 26 апреля (каждую среду) в 17:30 
«Древнегреческие полководцы 
и их мир». Авторский курс лекций док-
тора исторических наук И. Е. Сурикова

Военная история античности традици-
онно вызывает большой интерес. Имена 
знаменитейших древнегреческих пол-
ководцев не менее известны, чем имена 
выдающихся философов или писателей. 
Курс достаточно популярный и не предпо-
лагает предварительного наличия у слу-
шателей каких-то специальных знаний. 
Вход свободный. 

«SPEAK EASY!» — АНГЛИЙСКИЙ 
РАЗГОВОРНЫЙ КЛУБ

Если ваш уровень pre-intermediate 
или intermediate, и вы стесняетесь гово-
рить, то ждём вас на нашем нескучном 
занятии, где всё будет проходить в форме 
игры и диалога!
Каждый четверг в 19:30 (малый зал). 
Запись и условия участия — по телефону: 
+7 (922) 205–11–01. 

Подробную афишу меро-
приятий в библиотеке  
им. Ф. М. Достоевского 
смотрите в Telegram-
канале https://t.me/
dostoevsky_lib

БИБЛИОТЕКА 
ИМ Н. А. НЕКРАСОВА

Ул. Бауманская, 58 / 25, стр. 14
Пн. — Сб.: 10:00−22:00
Вс.: 10:00−20:00
Санитарный день: последний вторник 
месяца

РАСПИСАНИЕ БЛИЖАЙШИХ 
МЕРОПРИЯТИЙ:

19, 26 апреля в 19:00 Клуб игры в Го

22 апреля в 13:00 «Как в США чуть 
не построили «Советский Союз». Встреча 
в рамках Дискуссионного клуба «Лёд 
и пламя истории».

23 апреля в 15:00 «А на заборе написано…» 
Экскурсия с главным библиотекарем 
Некрасовки Натальей Сенаторовой.

29 апреля в 15:00 Клуб научной журна-
листики. Встреча редакции журнала 
«55.37», который делают подростки.

Подробности об этих 
мероприятиях Некрасовки 
и об остальных событиях 
апреля  и мая можно 
узнать на сайте 
библиотеки

МОСКОВСКОМУ 
СПОРТУ — 
100 ЛЕТ!
В этом году московский спорт празднует 
вековой юбилей. Конечно, и более 100 лет 
назад в городе проводились спортивные 
состязания, а московские атлеты выступали 
на престижных международных турнирах. 
Почему же столетие отмечается именно 
сейчас? 17 июня 1923 года был учрежден 
Высший совет физической культуры и его 
московское отделение. Эту дату и принято 
считать точкой отсчета официальной исто-
рии столичного спорта.

«Мы решили сделать 
празднование юбилея 
центральным событием 
спортивного календаря 
и отмечать его в течение 
всего 2023 года», — 
написал в своем блоге  
Мэр Москвы Сергей 
Собянин.

В столице уже прошло и еще пройдет не-
мало грандиозных спортивных событий. 
Так, в марте состоялся международный 
турнир «Кубок основоположников самбо», 
в апреле прошел фестиваль экстремаль-
ных видов спорта «Прорыв», легкоатлети-
ческий забег «Апрель» и кросс  
«Лисья гора».

В начале мая стартует 
городской праздник 
«Спортивная Москва 
салютует Великой 
Победе!».

Летний спортивный сезон начнется в сто-
лице 62-й Большой московской регатой. 
А главным событием юбилейного года 
станет День московского спорта в Лужниках 
1 июля. Для всех желающих знаменитые 
чемпионы проведут мастер-классы и трени-
ровочные марафоны по более чем 50 видам 
спорта.

Этот юбилей станет поистине всена-
родным праздником. В последние годы 
в столице — в том числе в рамках проекта 
«Мой спортивный район» — активно воз-
рождается любительский спорт. Доступные 
спортивные объекты, всевозможные 
секции и кружки сегодня есть в каждом 
районе Москвы.

Узнать подробнее 
о возможностях 
для занятий спортом 
недалеко от дома 
можно по этой ссылке 
А на сайте «100 лет Московскому спорту» 
любой желающий может поделиться спор-
тивной историей из жизни своей семьи. 
Москвичи, приславшие свои истории  
до 1 июня, станут участниками акции, в ко-
торой будут выбраны 100 лучших эссе.

 Победители получат уникальную книгу 
о 100-летии московского спорта, оригиналь-
ные футболки с принтами легенд спорта 
в стиле «текст-арт» и памятные значки.

Поделиться  
своей спортивной 
историей можно 
по ссылке

АФИША

#МЕМОРИАЛ БАСМАНКИ

ЮБИЛЕЙНЫЙ ГОД
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НЕИЗВЕСТНАЯ ИСТОРИЯ

ТАЙНЫ ДВОРЦА 
ЮСУПОВЫХ
В этом году начинается реставрация дворца 
Юсуповых в Большом Харитоньевском пере-
улке (дом 21, стр. 4), которую предполагают за-
кончить в 2027-м. Ровно за триста лет до этого, 
в 1727 году, каменный терем, которым прежде 
владел соратник Меншикова Алексей Волков, 
перешел во владение князей Юсуповых. 
Поэтому здание, которое имеет статус объекта 
культурного наследия федерального значения, 
носит официальное название «Палаты бояр 
Волковых (дворец Юсуповых)».

Это один из самых старых жилых домов 
столицы. Правая часть — самая древняя. 
По одной из московских легенд, в XVI веке 
на этом месте стоял охотничий дворец Ивана 
Грозного, из которого шел подземный ход 
в Кремль.

Последней хозяйкой дворца была Зинаида 
Николаевна Юсупова, мать князя Феликса 
Юсупова, того самого, который участвовал 
в убийстве Распутина. Правда, убивали 
Распутина во дворце Юсуповых в Санкт-
Петербурге, но и с московским дворцом се-
мейства, которое считалось одним из самых 
богатых в России — говорили, что они были 
богаче царской семьи Романовых, — тоже 
связано немало легенд.

Но история о несметных 
сокровищах, которые 
хранились в стенах 
московского дворца — 
не легенда, а самая 
настоящая быль.

После революции князь Феликс Юсупов 
с семьей (он был женат на Ирине 
Романовой, племяннице Николая 
II) был вынужден бежать из России. 
Они могли захватить с собой лишь 
малую часть семейных сокровищ, а все 
остальное отправили со своим верным 
слугой Григорием в московский дворец: 
князю почему-то казалось, что в Москве 
безопасней…

Григорий успел спрятать сокровища до того, 
как его схватили чекисты. Его пытали, 
но он не выдал тайника (впоследствии 
верного слугу расстреляли). Московский 
дворец переходил из рук в руки, и в 1925 году 
сторож во время очередного обхода обратил 
внимание на то, что рядом с лестницей 
кирпичная кладка выглядит как-то иначе, 
чем в остальных местах. Донес, куда следует, 
явились, кто следует, взломали стену, и перед 
взорами чекистов предстала темная комната, 
уставленная сундуками. А в сундуках —
сокровища рода Юсуповых.

В частности, свадебные подарки от Феликса 
Ирине Романовой — 12 бриллиантовых тиар, 
42 браслета, 255 брошей «и т. д.» — в «и т. д.», 
например, входили серьги, когда-то при-
надлежавшие королеве Марии-Антуанетте. 
13 килограммов золотых изделий, тонна 
серебра — старинные чарки, кубки, посуда. 
Перечислять можно до бесконечности.

Найденные сокровища 
Юсуповых распределили 
между музеями,  
основная часть  
которых отошла 
Оружейной палате 
и Госбанку. А часть 
сокровищ была продана 
большевиками  
за рубеж.

  Сразу после революции московский 
дворец Юсуповых заняли анархисты.

  В 1929 году здание было передано 
Академии сельскохозяйственных наук, 
здесь были рабочие места Николая 
Вавилова и Александра Чаянова.

  Найденную в тайнике скрипку 
Страдивари отдали «в пользование» 
знаменитому скрипачу Давиду 
Ойстраху (в 1968 году его квартиру 
ограбили, но «юсуповскую» скрипку 
не взяли — воры просто не поняли, 
какую ценность она представляет).

  В 1801–1803 гг. в левом флигеле 
дворца квартировал Сергей Львович 
Пушкин, отец поэта. В юсуповском 
саду маленький Пушкин видел 
привезенного из Голландии 
механического кота на цепи, который, 
говорят, стал прототипом «кота 
ученого», что ходит по цепи кругом.

  В 1924 г. в Париже Феликс Юсупов 
и Ирина Романова создали модный дом 
IRFE. Компания разорилась в 1931 г.

  В 1932 г. в Голливуде вышел фильм 
«Распутин и императрица», где 
утверждалось, что Ирина Юсупова 
была любовницей Распутина. Юсупов 
подал в суд, доказал, что это клевета. 
И после этого в Голливуде в начале 
фильмов стали уведомлять, что все 
события, показанные на экране —
вымысел.

Ждем ваши 
комментарии, 
предложения, 
а также фото 
и новости из жизни 
округа на еmail:  
mun109@mail.ru

О Т  Р Е Д А К Ц И И :

Стать корреспондентом нашей газеты может любой житель 
муниципального округа Басманный! 

Самые интересные 
рассказы 
от внештатных авторов
«ПОКРОВСКИХ 
ВОРОТ» 
опубликуем 
в следующих выпусках

Задать интересующие вопросы можно по телефону: 
+ 7 ( 4 9 5 ) 6 3 2 - 1 3 -7 1

МАСТЕРСКАЯ 
ТВОРЧЕСКИХ 
РЕБЯТ

Творческая мастерская народной артистки 
РФ Ангелины Вовк объявила новый набор 
школьников от 10 до 16 лет. Занятия будут 
проходить на базе ГБУ «Центр».

Проект направлен на воспитание эстетиче-
ского вкуса и культуры у детей и молодежи.

— Это место, где школьники смогут нау-
читься игре на музыкальных инструмен-
тах, освоить сценическое, операторское 
и актерское мастерство, — перечисляет 
Ангелина Вовк. — Место, где профессионалы 
будут помогать детям взращивать любовь 
к искусству.

Площадку для занятий артистка выбрала 
неслучайно:

— Центр Москвы был и остается моим 
местом силы, — признается Ангелина 
Вовк. — На Молчановке я ходила в школу, 
а на Арбате училась в ГИТИСе… Сердце 
столицы — это настоящий кладезь 
искусства! Небольшая прогулка 
по историческим улочкам может 
вдохновить на создание творческих 
шедевров.

В мастерских будут преподавать вокал, обу-
чать игре на фортепиано и гитаре, изучать 

сценическое мастерство, ораторское искус-
ство и технику публичных выступлений. 
Лучшие учащиеся получат сертификаты 
на участие и отдых в фестивале «Песенка 
года» в Орлёнке, на берегу Чёрного моря 
с 17 июля по 6 августа ежегодно. Также 
в рамках проекта допобразования ребята 

смогут обучиться искусству визажа и ма-
стерству телеведущего, освоить основы 
выстраивания фотокомпозиции и технику 
монтажа.

Занятия проходят по адресу: ул. Большая 
Якиманка, дом 27.

ГБУ «ЦЕНТР»
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